



El Diario Austral, Temuco, 7-XI-1990 p. A 2

(ACUSO) 000182782

A propósito de Juvencio



Los poetas, a nuestro parecer, no cumplen simplemente años. Para el caso de Juvencio Valle, son realmente noventa años de juventud, que bien debieran imitarse.

Se descubren nuevos planetas, no tan grandes como Júpiter, ni siquiera del tamaño modesto de nuestra Tierra, pero planetas al fin y al cabo, y ahora hay uno que se llama oficialmente Chen Jiageng, según nos informa el cable. Fue descubierto hace 26 años, por los chinos. Los de China, no los de Taiwán (alguna vez Formosa). Suceden cosas diariamente en el mundo. También se descubren vestigios de un pasado que no figura en los textos de historia. Aparecen aparatos extraños en los cielos de muchas esquinas del planeta, unos se rien, otros temen, los más se encogen de hombros. También la gente se está preguntando —ahora mismo— si habrá o no guerra a propósito de lo de Kuwait. Otros se preguntan si, finalmente, los países industrializados van a tomar en serio la preservación del medio ambiente mundial. O, si de una vez por todas los humanos se dejan de querellas y aprestos bélicos para ocuparse de la infancia, del hambre de una buena parte de la Humanidad.

Suceden cosas, por supuesto. En su lecho de convaleciente —y diciendo "cuesta vivir, pero más cuesta morir"—, Selva Saavedra nos recordó hace días que Juvencio Valle estaba por cumplir noventa años de edad. Noventa años de juventud. También nos lo recordaba la pasada semana Ulises Courbis, en su columna.

Los poetas, a nuestro parecer, no cumplen simplemente años. Para el caso de Juvencio Valle, son realmente noventa años de juventud, que bien debieran imitarse. Los celebró ayer, con su familia y sus amigos de siempre. Los vatos, como él, están cada día naciendo, amanece siempre, y hacen amanecer al aire, la flor, la espiga o la luna: "Del campo que cultivo/ —recién amanecida todavía— / traigo una estrella" /.

Suceden cosas, siempre, sucedieron y sucederán. Y la poesía y los poetas serán, por siempre jamás. "En cada época —dice Neruda— se ha dado por muerta la poesía, pero ésta se ha demostrado centrifuga y semipirerna, se ha mostrado vitalicia, resucita con gran intensidad, parece ser eterna". Y testimonia y augura: "Es claro que los enemigos de la poesía siempre pretendieron asesinarla una pedrada en el ojo o un golpe de garrote en la nuca.... () Pero la poesía seguirá brotando como una fuente o manando como una herida, o construyendo a brazo partido, o cantando en el desierto, o levantándose como un árbol, o desbordándose como un río..." /.

Así, la poesía forma y formará parte de la vida. La vida, eso que sobre lo que Claude Bernard dijo hace más de cien años que "no es si no una palabra que revela nuestra ignorancia; es un estado que no comprendemos sino por oposición a

la muerte; podemos caracterizarla, pero no definirla". Bernard no era poeta exactamente, sino un brillante fisiólogo que (entre otras muchas cosas importantes para la ciencia actual) descubrió y demostró los esenciales roles que cumplen el páncreas y el hígado en el funcionamiento de nuestra compleja estructura corporal.

Parece poco adecuado, a propósito de Juvencio y poesía, sacar a colación el páncreas y el hígado —aunque se trata de referencia identificatoria para un científico poco conocido—, pero nos hace recordar cómo Neruda define a aquella "víscera submarina", el hígado, cuando le dice a ese "trabajador profundo": "Tú filtras/ y repartes,/ separas/ y divides,/ multiplicas/ y engrasas, subes/ y recoges/ los hilos y los gramos/ de la vida,/ los últimos/ licores,/ las íntimas escenas".

A propósito de Juvencio, este hombre de nuestro Sur, por lo que él representa para los que son y los que vendrán, consideramos un deber reiterar una asseveración de Pablo Neruda: "Muchas veces los gobiernos tienen comunicaciones públicas con sus pueblos. La poesía tiene comunicación secreta con los sufrimientos del hombre. Hay que oír a los poetas. Es una lección de la historia".

Claudio Núñez

A propósito de Juvencio [artículo] Claudio Núñez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Núñez, Claudio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

A propósito de Juvencio [artículo] Claudio Núñez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)